

urbano²⁷. Las apariciones de santos, las hierofanías y los milagros también delatan con frecuencia la presencia de un yacimiento²⁸.

8. Prestar atención a la localización de las ermitas²⁹ de las ventas³⁰ o de los viejos balnearios con aguas termomedicinales³¹. Tales espacios centrales, por usar la terminología de MIRCEA ELIADE, constituyen casi siempre supervivencias de focos de poblamiento, enterramientos o religiosidad en la Prehistoria; o también marcan sobre el terreno ancestrales itinerarios hoy abandonados o relegados.

9. Análisis y estudio pormenorizado de los parajes sobre la cartografía (y si es posible sobre la fotografía aérea). Este trabajo de «mesa» es fundamental y requiere concentración y habituación al mismo. Se deben recorrer visualmente y con minuciosidad todos los cursos de agua, continuos (ríos y afluentes) como discontinuos (ramblas y torrentes). Asimismo se han de señalar todas las fuentes, manantiales, áreas pantanosas o húmedas y todas aquellas depresiones del terreno susceptibles de haber constituido en la Prehistoria almarjales o lagunas.

Una vez localizada y señalada sobre el mapa toda la red hidrográfica, se procederá a analizar con absoluto primor todos los relieves que se encuentren a menos de 1 o 2 Kms de distancia respecto al agua. (Con ello ya alcanzamos con absoluta seguridad más del 75% del probabilidades de acertar en un yacimiento). Dichos relieves deben ofrecer además las siguientes características:

—Altitud no excesiva pero tampoco muy reducida (naturalmente en culturas que prefieren hábitat en montaña).

²⁷ INIESTA VILLANUEVA, J. A. y JORDÁN MONTÉS, J. F. *Leyendas y creencias en el Bajo río Mundo*. (En prensa). Se ha demostrado una íntima vinculación entre yacimientos arqueológicos y encantadas: Encantada en el cremitorio rupestre de la Camareta; en el Tolmo de Mínedada, en el castillo árabe de Isso; en una villa del Cenajo;... etc.

²⁸ Es suficiente repasar la obra de ATIENZA, J. y sus guías de la España mágica.

²⁹ JORDÁN MONTÉS, J. F. «Las ermitas en la comarca de Hellín-Tobarra. Ejemplo de cristianización de los espacios sagrados». *IV Jornadas de Etnología de Castilla-La Mancha* (Albacete, 1986). Págs. 553-571. Toledo, 1987. Unas veces estas ermitas se sitúan sobre talleres de sílex eneolíticos; otras en las inmediaciones de una villa romana; otras sobre los cimientos y muros de viejas fortalezas hispanomusulmanas;... etc. Quizás un ejemplo espectacular lo constituya el caso de Caravaca, donde una ermita rural se instaló aprovechando las estructuras de un templo romano.

³⁰ El conocimiento de las rutas antiguas a través de la toponimia, de la epigrafía y del trazado a partir de las fuentes clásicas, es ineludible para establecer los asentamientos y los puntos de abastecimiento. Véase, por ejemplo, la numerosa serie de artículos recogidos en un extraordinario volumen: AA.VV. *Los caminos de la región de Murcia*. Murcia, 1989. O también las actas recogidas en el Symposium sobre *Vías romanas del Sureste*. Murcia, 1986.

³¹ Las aguas siempre han atraído a las culturas bien por sus propiedades terapéuticas o por su carácter mágico. Se han instalado en sus inmediaciones centros de salud, temples rindiendo culto a las divinidades o han servido como lugar de descanso y asueto. Sirva como uno de los múltiples ejemplos, LÁZARO DAMAS, M. S. «Un ninfeo romano en Jaén: la fuente de la Magdalena». *I.º Congreso Peninsular de Historia Antigua* (Vol. I). (Santiago de Compostela, 1986). Págs. 341-351. Santiago de Compostela, 1988. O el más próximo en el espacio y espectacular de la Cueva Negra de Fortuna; AA.VV. *La cueva Negra de Fortuna (Murcia) y sus tituli picti. Un santuario de época romana*. Murcia, 1987.